



# Une matinée avec le Relais Solidarité du Pays de Fayence

## Une chaîne humaine au service de la dignité

Chaque vendredi, à l'abri des regards, une armée de bénévoles se met en marche dès l'aube pour répondre à une urgence sociale discrète mais bien réelle : **la précarité alimentaire**. C'est la mission du **Relais Solidarité du Pays de Fayence**, une association à but non lucratif qui distribue chaque semaine depuis 30 ans des paniers de denrées à des habitants du territoire en difficulté. Entièrement gérée par des bénévoles, la structure ne pourrait fonctionner sans l'engagement quotidien d'hommes et de femmes qui offrent leur temps et leur énergie.

La mission du Relais débute avec les ramasses hebdomadaires. Chaque lundi, mercredi et vendredi, des binômes sillonnent les supermarchés du territoire (Leclerc, Super U, Carrefour à Callian, Seillans et Bagnols, ainsi que Fresh) et la boulangerie Cheminat de Callian pour récupérer les invendus encore consommables. Un travail exigeant, qui nécessite à la fois des bras solides et une organisation millimétrée.

Sans oublier les dons plus occasionnels de productions locales.



**Vendredi, 6h45.** Au petit matin, les lumières sont déjà allumées dans les locaux discrets du **Relais Solidaire du Pays de Fayence**, mis à disposition par l'association du Vol à Voile de Fayence-Tourrettes. Dans le silence de l'aube, les bénévoles s'activent. Ils seront neuf ce matin à s'occuper de la préparation des paniers alimentaires et de la réception des marchandises.

L'ambiance est à la fois studieuse et conviviale : chacun connaît son rôle, les gestes sont rodés, le minutage est serré mais les poignées de mains sont chaleureuses. Ce vendredi, comme tous les autres, **sur 245 familles du territoire inscrites, environ 210 viendront récupérer** un panier alimentaire. Un chiffre, qui, à lui seul, témoigne de l'ampleur de la mission.

## Une chaîne logistique... et humaine

**9h.** Retour des bénévoles partis au petit matin pour la collecte dans les supermarchés. Le petit camion arrive avec des palettes de produits frais :

**viandes, yaourts, viennoiseries, biscuits, conserves et douceurs inattendues.** Pendant presque deux heures le binôme fait des allers-retours, un autre camion livre des **fruits et légumes en vrac**. Certains abîmés, d'autres encore croquants, tous seront triés **un à un** par une équipe attentive.



Dans une pièce à l'arrière, chaque produit passe entre les mains des bénévoles : une pomme trop mûre mise de côté, une botte de carottes nettoyée, une salade ressuscitée à coups de ciseaux. Rien n'est laissé au hasard. Cette rigueur permet d'assurer que chaque famille repartira avec un panier digne, varié et équilibré. Les déchets alimentaires ne sont pas jetés à la poubelle, certains partent au compost d'autres serviront de nourriture pour les animaux.



## Une organisation passionnée ... mise à l'épreuve

**10h30.** Des agents des services municipaux du Pays de Fayence commencent à récupérer les paniers qui seront livrés directement aux bénéficiaires isolés dans leur village respectif.



## Social



**11h.** Les premiers bénéficiaires arrivent sur le parking. Il est impossible pour les bénévoles d'anticiper ou de traiter les demandes au cas par cas : seule une organisation rigoureuse permet de répondre aux besoins de tous dans le respect et l'équité.



**12h.** Une pause déjeuner bien méritée pour l'équipe des bénévoles, certains rentrent chez eux, d'autres arrivent pour réaliser la distribution.

**13h.** La file d'attente commence déjà à se former devant le Relais Solidarité. Sous un soleil de plomb, les bénéficiaires affluent, espérant parfois récupérer leur panier avant l'heure officielle de distribution. À l'intérieur, les bénévoles s'activent, chaque geste compte pour finaliser les derniers préparatifs avant de débiter la distribution.

Rapidement, le bâtiment du Relais Solidarité se transforme en un drive géant qui n'a rien à envier aux structures professionnelles.

**13h30.** Les bénéficiaires se présentent à l'arrière du bâtiment, en donnant leur numéro et leurs sacs qui seront numérotés avant de partir dans ce long couloir où chaque porte cache un vrai petit commerce. Un crémier, un charcutier, un boucher, un primeur, un boulanger... Les sacs sont ainsi remplis en tenant compte des éventuels régimes ou préférences alimentaires.

Avant d'être remis au bénéficiaire, chaque panier est pesé de façon à assurer le suivi des données statistiques et à vérifier l'équité des dons entre les récipiendaires.



### Répartition des aides par commune (2024)

COMMUNES	PANIER	REPAS	FAMILLES
BAGNOLS EN FORÊT	699	1347	26
CALLIAN	868	1491	31
FAYENCE	2867	6577	112
MONS	221	367	7
MONTAUROUX	2362	4702	89
SEILLANS	1809	4217	53
ST PAUL EN FORÊT	393	507	14
TANNERON	172	306	6
TOURRETTES	1020	2018	50
DIVERS	111	111	2
<b>TOTAL</b>	<b>10522</b>	<b>21643</b>	<b>390</b>

#### RAPPEL ANNEES PRECEDENTES

2023	11269	23388	401
2022	10096	21713	384
2021	9436	19846	380

### Une mission sociale ancrée sur le territoire

Les subventions de la **Communauté de Communes du Pays de Fayence**, des communes partenaires, de l'État et du Département et les dons en espèces émanant d'associations partenaires : Amicale Europe en Pays de Fayence, Club International Women of the Var, Foyer Rural du Pays de Fayence, Cap sur la Vie ou encore Au Cœur des Saisons, ainsi que de nombreux particuliers fidèles permettent de pérenniser la structure. Mais le plus important reste **les bras bénévoles qui font tourner la machine.**

Les bénéficiaires viennent ici chercher une partie de leurs repas pour la semaine et pour certains, un mot de réconfort ou d'encouragement. En retour, les bénévoles reçoivent sourires et remerciements. Ce lien humain, tissé sans bruit sur la confiance et la confidentialité, est peut-être ce que le Relais Solidarité du Pays de Fayence distribue de plus précieux.

### Le Relais a besoin de vous !

Malgré tout cet engagement, le **manque de bénévoles est criant**. "On tourne parfois avec le strict minimum". "Le jour où deux personnes ne peuvent pas venir, c'est tout le circuit qui vacille." Nous confie Madame Messy, la présidente de l'association.

Le Relais Solidarité du Pays de Fayence **lance donc un appel urgent à bénévoles.**

- ➔ **Quand ?** Lundi, mercredi et vendredi matin pour les ramasses, vendredi toute la journée pour la préparation et la distribution.
- ➔ **Où ?** Fayence (locaux accessibles facilement).
- ➔ **Qui ?** Toute personne motivée et bienveillante. Aucune compétence spécifique requise, juste un peu de temps et beaucoup de cœur.

Pour vous engager ou poser des questions, contactez Christine Messy :

- par téléphone au **06 10 49 82 91**
- courriel à [relaisolidarite9495@gmail.com](mailto:relaisolidarite9495@gmail.com)

### Pour conclure

Le Relais Solidarité du Pays de Fayence n'est pas une grande organisation nationale. C'est une structure **de proximité**, née du besoin local, **animée par des habitants, pour les habitants.**

La Municipalité remercie également l'ensemble des bénévoles présents pendant notre visite : Raymonde, Marie Claire, Carole, Danièle, Anne, Marie, Laurent, Patrick le Belge, Patrick, Dany, Alain, Enzo, Christian.

**Et bien sûr l'ensemble des bénévoles de l'association qui œuvre chaque semaine, dans l'ombre, au bon déroulement de cette distribution.**